

LA UNION CATOLICA.

Diario Independiente.

REDACTOR, José M.^o Sanchez G.

EDITOR RESPONSABLE. "La Unión Católica."

ADMINISTRADOR, Antonio Lehmann.

Huc est victoria que vincit mundum, fides nostra.

1.^o Joan V, 4.

San José, domingo 22 de Noviembre de 1896.

Ubi enim sunt duo vel tres congregati in nomine meo, ibi sum in medio eorum.
(Math. XVIII, 20).

ADMINISTRACION

CALLE 19, SUR, NOS. 153-159.

Apartado del correo, 147.

Corresponsal en París para anuncios y reclamaciones:
MR. F. BRETTE, rue Caumartin, 61.

CONDICIONES.

Suscripción por un mes. \$ 1-00
Número suelto del día. 0-10
"atrasado. 0-20
Avisos y comunicados, precio convencional.
PAGO ANTICIPADO.

CALENDARIO.

NOVIEMBRE, Este mes tiene 30 días

n. 22.—SANTA CECILIA, virgen y mártir.
Patrona de los Músicos.) San Filemón, mártir.

EVANGELIO de este DIA.

(Mat. 24, 15—35).

En aquel tiempo dijo Jesús á sus discípulos: "Cuando viereis que está establecida la abominación desoladora que predijo el profeta Daniel (quien lea esto, nótele bien), en aquel trance los que moran en la Judea, huyan á los montes, y el que está al terrado, no baje á sacar cosa de su casa, y el que se halle en el campo, no vuelva á coger su túnica; pero ¡ay de las que estén en cinta ó criando en aquellos días! Rogad pues á Dios, que vuestra huida no sea en invierno ó en sábado, porque será tan terrible la tribulación entonces, que no la hubo semejante desde el principio del mundo, ni la habrá jamás. Y á no acortarse aquellos días, ninguno se salvaría, mas abreviarse han por amor de los escogidos. En tal tiempo, si alguno os dice: El Cristo está aquí ó allí, no le creáis. Porque aparecerán falsos cristos y falsos profetas, y harán grandes maravillas y prodigios; por manera que aun los escogidos (si posible fuera) caerían en error. Ya veis que yo os lo he predicho. Así aunque os digan: Hé aquí al Mesías que está en el desierto, no vayáis allá, ó bien: Mirad que está en la parte más interior de la casa, no lo creáis. Porque como el relámpago sale del Oriente y se deja ver hasta el Occidente, así será el advenimiento del Hijo del hombre. Y donde quiera que se hallare el cuerpo, allí se juntarán las águilas; pero luego después de la tribulación de aquellos días, el sol se oscurecerá, la luna no alumbrará, y las estrellas caerán del cielo, y las

virtudes de los cielos temblarán. Entonces aparecerá en el cielo la señal del Hijo del hombre, á cuya vista todos los pueblos de la tierra prorumpirán en llantos; y verán venir al Hijo del hombre sobre las nubes del cielo con gran poder y majestad. El cual enviará sus ángeles, que á voz de trompeta sonora congregarán á sus escogidos de las cuatro partes del mundo, desde un horizonte del cielo hasta el otro. Tomad esta comparación sacada del árbol de la higuera: Cuando sus ramas están ya tiernas y brotan las hojas, conocéis que el verano está cerca. Pues así también cuando vosotros viereis todas estas cosas, tened por cierto que ya está para llegar, que está á la puerta. Lo que os aseguro, es, que no se acabará esta generación hasta que se cumpla todo eso. El cielo y la tierra pasarán, pero mis palabras no fallarán."

Lun. 23.—San Clemente, papa y mártir; santa Lucrecia, virgen y mártir.

"LA UNION CATOLICA."

El Catolicismo y la Enseñanza.

Es indudable que la mayor parte de los niños que reciben la enseñanza en el Liceo y las escuelas de la República, son católicos. La ley ha de derivarse de lo general, nunca de lo particular; de otro modo no sería ley. Es verdad de sentido común que el bien público prevalece sobre el particular, que los intereses de la comunidad no deben sacrificarse, á título de respeto, á los deseos y comodidades de unos pocos de sus individuos, sobre todo cuando éstos no llegan siquiera á mínima cantidad, como sucede con los niños desidentes respecto de los educandos católicos en nuestros establecimientos de enseñanza. ¿Por qué, pues, por amor y respeto á cincuenta niños protestantes, ó judíos ó chinos, ha de quedar sacrificada la enseñanza religiosa de más de veinte mil niños católicos? ¿Cómo quieren los laicistas que soportemos

tamaño injuria, tanto más cruel cuanto que recae directamente sobre el honrado y laborioso pueblo de Costa Rica, que se compone de provincias, cantones, distritos y barrios católicos? La frente sudorosa de ese pueblo reclamó justísima recompensa de sus afanes, trabajos, sudores y fatigas por mantener en estado honorífico y libre de deficiencia la hacienda pública; y la más hermosa remuneración que él desea y pide—no lo duden los laicistas—es la educación católica de sus niños en las escuelas. Los padres de familia quieren que sus hijos, antes que ser ciudadanos de la patria, antes que ser costarricenses, sean católicos. Ya no vale pensar, para librarse de poner oído atento á tales reclamaciones, que los pueblos son masas inconscientes que conviene utilizar en la hora de un cambio político que se cree necesario; pero que, una vez conseguido el fin, hay que mantenerlas en retiro, á fin de que no molesten con solicitudes y memoriales referentes á derechos hollados por leyes inicuas ó por ominosa tiranía.

Hace mucho tiempo, que los pueblos han dejado de ser pedestales de los tiranos; ya para ellos ha pasado la hora del engaño y está deshecha la urdimbre de maniobras políticas ordenadas á su explotación. Ya ellos comprenden que es más insostenible la tiranía de un grupo de políticos ambiciosos que el despotismo de emperadores y reyes. Tiranuelos de esa especie suelen ser, ora el escritor asatariado que halaga al pueblo con seducciones demagógicas, al tiempo mismo que vomita blasfemias contra el catolicismo, su enseñanza y sus sacerdotes; ora el legislador que se empeña en ganar celebridad dictando leyes adversas á la religión de su pueblo; ora el orador que exalta su

palabra anunciando redención del oprimido, al tiempo mismo que remacha las cadenas de su libertad religiosa en las escuelas; ora el abogado que se ostenta como defensor de los intereses del Estado, pero que muere con amargura y fereza la religión del mismo.

Ya es hora de que cese el vejamen á la Religión del pueblo de Costa Rica, de parte de cuantos desean complacerle con un buen gobierno. El encono, el odio y la abominación que los laicistas profesan á los pocos sacerdotes que hay en la República, no es razón eficaz para exterminar de los liceos y las escuelas la enseñanza, teórica y práctica, del Catecismo de la Doctrina Cristiana. Esa doctrina, base y fundamento del Catolicismo, es lo más sagrado para los costarricenses y, por lo tanto, lo más digno de ser escuchado en sus establecimientos de enseñanza.

Tráen para nuestros niños maestros protestantes extranjeros es un hecho que indigna la conciencia y suleva el corazón. Imponer al maestro el deber de no hacer sonar en el oído de su discípulo una sola palabra de la religión de diez y nueve siglos, es encadenar en grado extremo su libertad; y como la naturaleza humana no puede menos de resentirse de la violencia que se le hace, ese mismo maestro hará estallar su pensamiento comprimido, ó en apología y adoración del Credo que le han prohibido explicar, ó en protesta y persecución contra él, es decir, lo afirma ó lo niega; y como la negación lisonjea más nuestra naturaleza pervertida, serán muchos los maestros que niegan y muy pocos los que afirman. Creer que bien puede el maestro mantenerse imparcial entre la afirmación y la negación, es un absurdo monstruoso que no

FOLLETIN.

UN BILLETE DE LOTERIA.

(Continúa.)

Ni Joel ni su hermana le habían apercibido todavía, por más que estuviese bien visible. No era la distancia, sino un efecto de óptica peculiar á estos sitios montañosos, lo que le hacía aparecer más pequeño, y por consiguiente más lejano de lo que estaba realmente.

En aquel momento acababa de levantarse, y se aventuraba muy imprudentemente, sobre la cresta de la roca, que se redondeaba como una cúpula hacia el lecho del Maan.

Evidentemente, lo que aquel curioso quería ver eran las dos cavidades del Rjukanfos, la una á la izquierda,

llena del hervidero de las aguas; la otra á la derecha, colmada de espesos vapores. Tal vez intentaba reconocer si existe una tercera cavidad inferior á la mitad de la altura de la caída.

Este hecho explicaría sin duda el por qué el Rjukanfos, después de haberse abismado, vuelve á saltar, arrojando á ciertos intervalos el exceso de sus aguas tumultuosas, que parecen ser lanzadas por la explosión de una mina, cubriendo con sus brumas los campos circunvecinos.

Entretanto, el turista seguía avanzando descuidado sobre aquella especie de lomo de asno, duro y resbaladizo, sin una raíz, sin una mata, sin una yerba, que lleva por nombre el Paso de María ó Maristieg.

El imprudente debía ignorar la leyenda que ha hecho célebre aquel paso. Un día, Eystein quiso reunirse; por aquel peligroso camino, con

la bella María de Vestfjordal. Al otro lado del paso, su amada le tendía los brazos. De repente falta su pie, cae, resbala, no puede retenerse sobre aquellas rocas unidas como el hielo, desaparece en el abismo; y las rápidas corrientes del Maan no devolvieron nunca su cadáver.

Lo que había sucedido al infortunado Eystein iba á sucederle acaso al temerario comprometido en las pendientes de Rjukanfos?

Era de temer. Y, en efecto, se apercibió del peligro, pero demasiado tarde. De pronto faltó á su pie el punto de apoyo; lanzó un grito, rodó unos veinte pasos, y no tuvo tiempo más que para agarrarse al saliente de un roca, casi al borde del abismo.

Joel y Hulda no le habían aún apercibido; pero acababan de oírle.

—¿Qué es eso? dijo Joel levantándose.

—¡Un grito! respondió Hulda.

—¡Sí!... ¡Un grito de agonía!

—¿Hacia qué parte?

—¡Escuchemos!

Ambos miraban con atención á derecha é izquierda de la cascada; no pudieron distinguir nada.

Sin embargo, habían oído distintamente estas palabras: "¡A mí!... á mí!..." lanzadas en medio de una de las calmas regulares que duran cerca de un minuto entre cada salto del Rjukan.

El grito de socorro se renovó.

—Joel, dijo Hulda, indudablemente hay algún viajero en peligro, que pide socorro! Es preciso acudir á...

—Sí, hermana, y no puede estar muy lejos. ¿Pero hacia qué lado?... ¿Dónde está?... ¡No veo nada!

Hulda acababa de subir el talud por detrás de la roca sobre la que estaba sentada, agarrándose á las débiles matas que revisten la orilla izquierda del Maan. (Continúa.)

concebimos cómo cabe en la mente de personas ilustradas y menos aún en conciencias de buena fe.

Si el respeto á los credos religiosos es la razón de no enseñar religión en las escuelas, el amor que los costarricenses tienen á la Santa Cruz de Cristo se sobrepone infinitamente á ese respeto; y las escuelas son del pueblo y para el pueblo; jamás pueden ser amos y señores de ellas los que sueñan en respetar credos religiosos. A más de que la práctica del tal respeto á los credos, aquí en Costa Rica, donde los disidentes constituyen número imperceptible, es una verdadera falta de respeto al Catolicismo de los Costarricenses. Tanto valdría no dar alimento sustancioso á los miembros de una comunidad, por el peligro de que tres ó cuatro personas de la misma, de estómago débil, enfermasen y se tendiesen á morir. Lo que hay que hacer en este caso, sin separar á los enfermizos de la congregación, es condimentar aparte alimentos proporcionados á sus fuerzas nutritivas. Y así, en una escuela de niños católicos, á la cual asisten tres ó cuatro jovencitos protestantes ó musulmanes ó fetichistas, no es racional que por consideración á ellos, todos los niños católicos queden privados de instrucción religiosa.

KNUT.

Paseos de "La Prensa Libre."

Procure *La Prensa Libre* no desbocarse en campo abierto; reprima algún tanto sus ímpetus, serénese y dígnese respondernos: ¿Cuál fué ese poder con que por tanto tiempo la Iglesia oprimió á los pueblos? ¿Cuál es esa enseñanza restringida é incompleta de la Iglesia? Responda, porque si hemos de juzgar la enseñanza por las muestras que de ella da *La Prensa Libre*, tenemos que decirle con todo rigor de justicia que no es la enseñanza de la Iglesia la que está incompleta y restringida. ¿Cuáles son esas ciencias que han dado en tierra con la ciencia católica? Responda, porque no conocemos institución alguna que exceda en sabiduría á la Iglesia Católica, ni tenemos noticia de que los más grandes sabios del mundo le hayan negado esa prerrogativa. ¿No será que *La Prensa Libre*, cuando está de mal genio, procura distraerse dando largos paseos por el campo de la ignorancia? ¿A qué viene eso de que las ciencias políticas, morales y naturales han desvanecido las doctrinas de la Iglesia? ¿Cómo, cuándo y en dónde? ¿Quién, en este siglo, ha dado demostración espléndida, irresistible de poseer el secreto de la más alta y más juiciosa política? ¿No es la Iglesia? ¿Negará *La Prensa Libre* lo que afirman los más eminentes políticos de la época? ¿Quién, en la presente historia del humano saber, ha esclarecido é iluminado más las ciencias naturales? ¿No es la Iglesia? Salga *La Prensa Libre* de ese campo en que suele pasear á menudo, antes de escarnecer la dignidad altísima de la Iglesia, á la cual no alcanzan sus saetas, como no alcanzan á la luna los ladridos de los perros.

La Iglesia en Costa Rica no abre planteles de educación en el territorio

en que ella vive, se mueve y evangeliza, porque el Estado es católico, y la Religión Católica, Apostólica y Romana es la del Estado, y los fieles de la Iglesia, súbditos del Estado, contribuyen con sus recursos al mantenimiento de los planteles de educación. ¿Qué necesidad hay de instituir otros?

No dé pasos *La Prensa Libre*, se lo suplicamos, por senda de malignidad; no haga pensar ni decir á la Iglesia lo que nunca ha dicho ni pensado. No ha dicho nunca la Iglesia que "es inicuo el proceder del Estado que no obliga á nadie á que profese ésta ó aquella religión." Al contrario, el no obligar á nadie á profesar ésta ó aquella religión, es mirado por la Iglesia como deber del Estado; deber de tal modo fuerte, que por virtud del mismo, le está siempre prohibido al Estado decretar ateísmo para las escuelas, los liceos y las universidades. Por eso es monstruosa la ley de Educación Común; no transigiremos con ella, aunque *La Prensa Libre* vuelva á decirnos, como nos dijo ya, que "hay mucho plomo" para defender la cuestión.

Hemos demostrado hasta la evidencia que la enseñanza laica es atea y terriblemente inmoral. ¿Qué buenos hijos de la Patria pueden resultar de ella? ¿Qué libertades armónicas puede producir ese veneno social?

Hoy nadie se atreve á decir en público lo que ha dicho *La Prensa Libre*; á saber, que "las teorías de la Iglesia Católica son absurdas y están entregadas á universal descrédito." No imaginábamos que hubiera periodistas costarricenses tan audaces que osaran ofender el buen sentido de sus lectores con cuadros de barbarie, con modelos de insolencia, con frutos de procaz ignorancia.

Acaso el final del anterior párrafo obligue á *La Prensa Libre* á salir corriendo, por paseo, al campo donde suele tener los más dulces esparcimientos de ánimo, determinación que nosotros aplaudimos, porque cada cual debe buscar siempre el centro de su esfera de acción.

JONÁS.

Habitantes de Tequila!

(Del diario "El Siglo XIX" Ciudad de México.)

En la ciudad de Tequila, Estado de Jalisco, reside el señor Rafael F. Navarro que ocupa el puesto de Tenedor de Libros de la gran negociación de vino mezcal Tequila marca Viuda de Martínez. Dicho se está que en la ciudad donde reside este distinguido señor hay muy pocas personas que no le conozcan, bien sea en su carácter de encargado de la contabilidad de la gran empresa vinícola ó en su carácter particular. Declaraciones procedentes de hombres de tal calibre deben llevar el convencimiento y con él la esperanza á los que sufren.

Habla el señor Navarro:

"Hacia cinco años que venía padeciendo fuertes palpitations del corazón que me hacían sufrir sobremanera. Cualquier ejercicio pesado me agravaba y con el dolor y excitación consiguientes á la enfermedad pasaba con frecuencia noches enteras sin dor-

mir. Estaba siempre muy nervioso y débil sin que nada me aliviase. Varios médicos notables de México y los principales de Guadalajara me recetaron sin éxito.

Hace dos años que estoy en esta ciudad y que llevo íntimas relaciones de amistad con el acreditado farmacéutico señor Hilario Gómez. Consulté á este amigo sobre mis padecimientos y me recomendó las Píldoras Rosadas del Dr. Williams. Debo confesar que al principio no sentí mejoría; pero al poco tiempo noté que las palpitations desminuían y á los pocos meses de uso constante de la medicina me sentí bien. Hoy ya puedo hacer libremente ejercicios en bicicleta, á caballo y á pie. Mi constitución, antes débil, se ha tornado robusta y hoy me encuentro bueno y sano."

El señor Navarro es entusiasta admirador de las Píldoras Rosadas del Dr. Williams y dice que se halla dispuesto á confirmar en cualquier tiempo la veracidad de este relato.

El señor Hilario Gómez es un farmacéutico establecido en Tequila, muy apreciado y distinguido. Dice el señor Gómez que es inmensa la popularidad de las Píldoras Rosadas del Dr. Williams y que se venden mucho en su botica.

También el Director Político del Departamento de Tequila, señor Luciano J. Gallardo, ha tenido ocasión de observar el buen efecto de las célebres píldoras en su propia familia y califica á la medicina como un asombroso invento para bien del mundo entero.

Repetiremos que estos tres señores son todos de la mejor sociedad de Tequila, donde residen, y puede consultárselos si hubiere dudas sobre la legitimidad de sus declaraciones.

Las Píldoras Rosadas del Dr. Williams contienen en forma condensada los elementos necesarios para dar nueva vida y riqueza á la sangre y para restablecer los nervios. Son específico infalible para enfermedades como la ataxia locomotriz, parálisis parcial, baile de San Vito, ciática, neuralgia, reumatismo, dolores de cabeza nerviosos, palpitation del corazón, cutis pálido y anémico, frialdad de las manos y de los pies, mal de estómago y toda clase de debilidad en ambos sexos.

Todas las farmacias de este país venden las Píldoras Rosadas del Dr. Williams. Cualquiera persona que tenga dificultad en adquirirlas, debe dirigirse á la casa Dr. Williams Medicine Co. de Schenectady, New York, y será avisado dónde comprarlas. La misma casa cuenta con un departamento médico para atender gratuitamente á las consultas de los pacientes donde quiera que se encuentren.

GACETILLAS

Congreso.—El Diputado por Cartago, Sr. don Zacarías García, ha obtenido permiso para no asistir más á las actuales sesiones extraordinarias. El proyecto de ferrocarril al Pacífico será en breve ley de la República.

Reglamento.—*La Gaceta* de ayer registra el que ha dictado el Poder Ejecutivo para la inscripción de la Propiedad Científica, Literaria y Artística.

El Tratado de Extradición con España, sometido á la aprobación del Congreso, se halla publicado en *La Gaceta* de ayer.

Lotería.—El próximo sorteo se verificará el domingo 6 de Diciembre entrante. Ya está depositada en la Tesorería respectiva la suma de \$ 10,500 destinada al pago de los números que resulten favorecidos, por haberse vendido desde la primer semana toda la emisión, que consta de 15,000 números. Así lo avisa el Sr. Inspector en *La Gaceta*.

En la Santa Iglesia Catedral se celebrará hoy á las 9 a. m. la solemne misa en honor de Santa Cecilia, Patrona de la Música. El coro será desempeñado por los Profesores y alumnos de la Escuela que lleva el nombre de la Santa, en esta ciudad, bajo la dirección del hábil maestro don Alejandro Monestel, tomando además parte en ella varios otros profesores.

Para los pobres.—Un joven artista costarricense ha obsequiado á la Conferencia de San Vicente de Paul de la parroquia del Carmen dos hermosos cuadros, que él ha ejecutado, para que, realizados, se invierta su producto en el socorro de los pobres. Uno de estos cuadros representa la cabeza de Nuestro Señor Jesucristo coronada de espinas, y el otro la Virgen de los Dolores, y pueden verse en la iglesia del Carmen. La Conferencia ha dispuesto rifarlos al módico precio de CINCUENTA CENTAVOS cada número. Los que deseen tomar parte en ella, pueden ocurrir á la casa de don Eduardo Pochet, donde está abierta la suscripción.

Atendido el piadoso objeto de esta rifa y la circunstancia de tratarse de los trabajos artísticos de un hijo del país, no dudamos que habrá muchos que quieran asociarse á su caritativa intención de favorecer á los pobres, suscribiéndose á ella.

Relojes públicos.—El señor Relojero Público se defiende de la alusión que sobre el estado de éstos hace *El Pabellón Liberal*, periódico que pretende que se pongan con el del Ferrocarril. Como el señor Relojero manifiesta que á él se le da cada 8 días la hora en el Observatorio Nacional, hemos querido averiguar del Jefe de servicio del mismo, don Pedro N. Gutiérrez, cuál de los relojes aludidos es el causante de las irregularidades que se notan, y nos ha manifestado que generalmente dependen éstas de que algunos quieren guiarse por la hora inexacta que actualmente tiene el Ferrocarril. También nos dice el señor Gutiérrez que se conserva en el Observatorio la hora exacta en un péndulo astronómico y dos cronómetros, y que siempre se le ha suministrado á toda persona que la ha solicitado.

Habiendo, pues, un centro oficial en que se puede adquirir fácilmente la hora exacta, sería de desearse que también el Ferrocarril se sujetara á ésta; y no dudamos que su digno Administrador tomará en cuenta la observación del encargado de tomar la hora oficial. Esto armonizaría el interés del Ferrocarril con el del público.

Los expertos en el arte de curar, médicos cuya opinión vale mucho por su larga experiencia y gran reputación profesional, hacen justicia á la Emulsión de Scott.

"Con frecuencia receto á mis enfermos la Emulsión de Scott, de aceite de hígado de bacalao con hipofosfitos de cal y de sosa, obteniendo siempre muy buen éxito."

Guayama, Pto. Rico, Julio 20 de 1894.

DR. BLONDET.

Enfermedades de los ojos.

JUAN ARREA Y GOSP.

MÉDICO Y CIRUJANO

Especialista en las enfermedades de los ojos.

Ex-oculista del Hospital de Santa Cruz de Barcelona. Nominado por el Gobierno de Costa Rica, para los establecimientos de beneficencia de San José y para la asistencia gratuita á los pobres de la República.

Despacha en la casa de don Silvestre Solís.—8ª Avenida, O. á 150 varas al O. del Parque Central.

Noticias por Cable.

Londres, 18.—Un despacho de Leipsic para el *Daily Mail* anuncia que las *Neueste Nachrichten*, periódico de ese lugar que se cree inspirado por Bismarck, insinúa que no sólo Alemania sino Italia también celebró con Rusia un tratado de neutralidad en 1891.

Bristol, 18.—Encallóse el vapor inglés *Alaphan* cerca de Miren Herd, Irlanda; ahogáronse doce tripulantes.

Paris, 18.—En una entrevista que tuvo Cánovas del Castillo con un representante de *Le Journal* dijo que son excelentes las relaciones entre España y los Estados Unidos; que el Gobierno americano ha observado hasta la vez una actitud correcta; no cree ni por un momento que los Estados Unidos cambiarán su política para favorecer a unos cuantos aventureros negros de Cuba. Sin embargo, en caso que tal cosa sucediese, España puede hacerse respetar; que mientras esté a la cabeza del Gobierno no hará ninguna concesión a los rebeldes ni pondrá pie atrás, cualquiera que sea el enemigo; España considera la revolución cubana como cuestión de política internacional.

Constantinopla, 18.—El Tribunal turco ha sentenciado a muerte al Obispo armenio de Hassenkeín.

New York, 18.—El corresponsal del *Herald* en la Habana dice que Weyler pidió que se pusiera a sus órdenes en Candelaria, lugar situado al Sur de Artemisa, un tren expreso. W. J. Brown, subdito inglés, que está preso por haber gritado: "¡Viva Cuba Libre!" cuando estaba algo electrizado, ha recibido orden de salir de la Isla. Dos mil soldados marcharon en procesión por las calles, en honor del santo patrón de la Habana.

Londres, 18.—Dice el *Daily News* que las potencias están formando un plan para el manejo de la hacienda pública de Turquía, mediante ministros europeos. Sir Edgard Vincint, actualmente Gobernador del Banco Otomano, será Ministro de Hacienda; un ruso y un francés serán Ministros de Guerra e Interior respectivamente.

Id.—Un despacho de Paris para el *Central News* avisa que el *Figaro* anuncia que el conde de Moltke, Ministro de Dinamarca en Paris, se encuentra gravemente enfermo; tuvo durante la semana pasada dos ataques de apoplejía.

Roma, 19.—El Ministro de Relaciones Exteriores, anuncia que se halló modo de arreglar la disputa con el Brasil; las negociaciones en este sentido están progresando satisfactoriamente.

Valparaiso, 19.—A última hora se sabe que Ismael Tarcornal se hará cargo de la Cartera de Guerra; se dice que no habrá otros cambios en el Gabinete. El Gobierno asegura al partido liberal que la política que se observará será estrictamente liberal y que el Gobierno no intervendrá en las elecciones que tendrán lugar en Marzo.

Londres, 19.—Un despacho de Singapore para *El Times* dice que se susurra allí que Li Hung Chang está muy disgustado á consecuencia del tratamiento recibido del Gobierno desde su vuelta á China de su viaje al exterior; que ha resuelto retirarse de la vida pública.

Habana, 19.—El Coronel Moncada tomó las posiciones ocupadas por los rebeldes en las akuras de Grillo, provincia de la Habana. Los españoles perdieron seis soldados, un capitán, dos tenientes y treinta y ocho soldados heridos. Los rebeldes dejaron el campo de batalla sembrado de cadáveres; llevaron consigo los heridos. El General González noticia que tuvo dos encuentros con los facciosos entre Sitio Hondo y San Cristóbal, provincia de Pinar del Río, perdió un capitán, un soldado muerto y siete soldados heridos. Los rebeldes perdieron doce muertos.

MOVIMIENTO MARÍTIMO.

Llegada de vapores.

Puntarenas, 21.—6 a. m. vapor inglés *Barracouta*, procedente de Manzanillo y escalas. Pasajeros: de San Francisco, José Langhamer; de S. José, Enrique Tallero, Emanuel Jiménez; de la Unión, Eduardo Fernández; de Corinto, Juan Rascan, Sigiberto Bowers, Blasa Liebes, Angélica Salazar y Terencio Rojas; y de San Juan, Juana Terán. Carga: 552 bultos de mercaderías, con 27 toneladas. Correspondencia 17 sacos y 4 paquetes.

Revista de la Prensa.

La República "comienza por reconocer hoy ("hoy" solamente?) la habilidad singular de *El Herald* para sacar de cualquier parte las deducciones que más se acomodan á su propósito." *El Herald* ha comentado mal las palabras de *La República* acerca de la Compañía del Ferrocarril; insinúa cosa como que *La República* escribiere al son del oro. "No, replica ésta, llegado el caso, no tendríamos empacho en cantarle al Ferrocarril, por muy poderoso que sea, las verdades." Y teme la abuelita los enojos de *El Herald*: envuelve en azúcar la píldora que le brinda, y asegura al terrible tío lo mucho que le quieren los escritores de *La República*. Ahora sí estará contenta la pareja.

El "gacettillero iliterato" repasa los ataques, que noblemente refuta. "Hace caso omiso de *La Unión* que siempre está un poco sulfurada con ella." ¡Vaya con la importancia que se atribuye, el "gacettillero iliterato"! ¡Como si nosotros nos molestáramos por tan poca cosa! Otro le hizo la contra por devoción á la *mano poderosa*; un tercero le dijo *sordao*; ahora viene un cuarto y le ataca con su *estilo especial*, hablando hasta por los codos... Pobre "gacettillero iliterato"! Da compasión. Pe-

ro él sigue alegre: esto le parece "más que trágico burlesco" [sic].

Asegura *El Pabellón* que las sociedades en que vivieron "Confucio, Platón, Sócrates, los titanes de [F] Roma República" eran felices por su moralidad. "Cómo no! Mucho sabe *El Pabellón Liberal* de historia. Hasta conoce "íntegra la sesión IV del Concilio de Trento".... al revés.

También pinta *El Rayo*; no deja á *La República* sola con las bellas artes. Pero, al contrario de ésta, presenta la atmósfera con "un aspecto claro y sereno."

Se queja *El Rayo* de que "el revistero de LA UNIÓN se permite sus licencias." No, señor; nosotros nunca hemos tomado un traguito de sus "licencias."



DR. M. FISCHEL

Cirujano Dentista americano
Frente á la Plaza de Artillería.
ANTIGUO DESPACHO DE LOS DOCTORES
CALNEK y ULLOA.

Graduado en la Facultad de Filadelfia é incorporado en la Facultad Médica de Costa Rica, tiene el honor de ofrecer sus servicios al público en todos los últimos adelantos de esta profesión, garantizando buen éxito en sus operaciones.

Precios equitativos

Dr. Lagarde,

MÉDICO - CIRUJANO.

Se dedica especialmente á las enfermedades de los ojos. Consultas, operaciones y elección de espejuelos.

Da consultas en la Botica de la Violeta, de 8 á 10 a. m. y de 12 á 2 p. m.

LA SANGRE ES LA VIDA.

La ausencia de corpúsculos rojos, principio vivificador de la sangre, produce la enfermedad que se llama Anemia. Se nota en las caras y manos pálidas y labios sin sangre y es muy común en las mujeres. El enfermo siente debilidad ó flojez general, condición que predispone el cuerpo á todo género de enfermedades y que requiere un remedio de eficacia probada. La legítima

Emulsión de Scott



Marca de Fábrica.

de aceite de hígado de bacalao con hipofosfitos de cal y de sosa parece adaptarse especialmente á la producción de los glóbulos rojos, siendo esa una de las propiedades que hacen del aceite de hígado de bacalao un agente terapéutico de tanto mérito y de aplicación tan constante en la Medicina. Los hipofosfitos son grandes tónicos y ayudan á la pronta recuperación de las fuerzas y de la vitalidad. La Emulsión de Scott es lo mejor para los niños. Con su uso se desarrollan fuertes y robustos. Es grata al paladar.

De venta en las Boticas. Cuidado con las falsificaciones é imitaciones.

Scott y Bowne, Químicos, Nueva York.

IMPORTANTE.

Vendo mi casa de habitación situada en la calle 30, Norte, frente á la Aduana. Es de construcción reciente y rodeada de corredores; ocupa el centro de un solar de 1450 varas cuadradas de extensión, sembrado de árboles frutales y ornamentales. La casa es segura contra temblores, pues está construida de maderas y zinc, y es propia para familia que anhele disfrutar siempre de salud, como que reúne para esto cuantas condiciones higiénicas se deseen.

Santos Pastor.

RESTAURANT DEL COMERCIO
7. Avenida, N.º 152
ALMUERZO.

Plato especial para hoy:
Cazuela á la Americana.

MORRHUOL
de CHAPOTEAUT

El Morrhuol contiene todos los principios activos del aceite de hígado de bacalao, salvo la materia grasa, y obra más rápidamente que el aceite, cuyo peso representa 25 veces.

Los trabajos publicados por la Academia de Medicina de Paris, y las experiencias efectuadas han probado que el Morrhuol es mucho más eficaz en la Bronquitis, los Resfriados, los Catarrros, las Enfermedades del pecho, el Linfatisimo y raquitismo de los niños. Desde los primeros dias, cesan los sudores nocturnos, renace el apetito, la tez se anima, el peso del cuerpo aumenta, los enfermos experimentan sentimiento de bienestar y fuerza, sobre todo en las piernas, la tos disminuye y acaba por desaparecer.

PARIS, 8, rue Vivienne y en todas las Farmacias.

MORRHUOL CREOSOTADO
De CHAPOTEAUT

El Gayacol, principio activo de la creosota de haya, asociado al Morrhuol (principios activos del aceite de hígado de bacalao) en combinación perfecta, constituye el remedio más eficaz que se conoce contra la Tisis laríngea, la Consunción, la Tuberculosis en segundo y tercer grado. Merced á sus propiedades antisépticas, el Morrhuol Creosotado ataca el microbio de la tuberculosis y produce la rápida cicatrización de las cavernas del pulmón.

PARIS, 8, rue Vivienne y en todas las farmacias.

INYECCIÓN DE GRIMAUTL Y C^{ia}
al Mático

PREPARADA con las hojas del Mático del Perú, tan populares para la curación de la blenorragia, esta inyección ha adquirido en poco tiempo reputación universal, por ser la sola inócua y cortar con brevedad los flujos más tenaces y dolorosos.

PARIS, 8, rue Vivienne y en todas las farmacias.

JABONES MEDICAMENTOSOS

de GRIMAUTL Y C^{ia}, 8, Rue Vivienne, PARIS

JABON SULFUROSO
contra los granos, las manchas y eflorescencias á las que se halla expuesto el cutis.

JABON SULFO-ALCALINO
Llamado de Heimerich, contra la sarna, la tiña, el pitiriasis del cuero cabelludo.

JABON DE ALQUITRAN DE NORUEGA
contra las comexones, los empedres, la herpes, el eczema y el prurigo

JABON DE ACIDO FÉNICO
preservativo y anti-epidémico.

Kananga del Japon
RIGAUD Y C^{ia}, Parfums
Provedores de la Real Casa de España
8, rue Vivienne, PARIS

El Agua de Kananga es la loción más refrescante, la que más vigoriza la piel y blanquea el cutis, por mandarlo delicadamente.

Extracto de Kananga
Suavísimo y aristocrático perfume para el pañuelo.

Acetate de Kananga
Tesoro de la cabellera, que abriga, hace crecer y cuya caída previene.

Jabon de Kananga
El más grato y untuoso, conserva al cutis su nacarada transparencia.

Loción vegetal de Kananga
limpia la cabeza, abriga el cabello y evita su caída, blanqueándolo.

Depósito en las principales Perfumerías

ENFERMEDADES DEL ESTOMAGO
DIGESTIONES DIFICILES
PASTILLAS y POLVOS del Dr. PATERSON
con Bismutho y Magnesio
DIPLOMA DE MERITO EN VIENA (AUSTRIA).
Recomendados contra las Afecciones del estómago, Falta de apetito, Digestiones laboriosas, Acidias, Vómitos, Eructos y Cólicos; regularizan las funciones de l'estómago y de los intestinos. — Pastillas, 12 rs.; Polvos, 24 rs.
Dr. Adh. DEYRAN, en París, y en todos depósitos de remedios franceses en España

VEJIGATORIO DE ALBESPEYRES
NUNCA SE APLICA UN VEJIGATORIO SIN HABERSE PROCURADO EL VEJIGATORIO DE ALBESPEYRES
ES EL MAS EFICAZ Y EL MENOS DOLOROSO de todos los Vejigatorios

CAPSULAS RAQUIN
APROBADAS POR LA ACADEMIA DE MEDICINA.
CURAN SIN EXCEPCION LOS FLUJOS AGUDOS O CRONICOS
100 CURAS sobre 100 ENFERMOS tratados por la Academia
EXIJE LA FIRMA RAQUIN Y EL SELLO DEL GOBIERNO FRANCÉS

CARNE, HIERRO y QUINA
El Alimento mas fortificante unido a los Tónicos mas reparadores.
VINO FERRUGINOSO AROUD
Y CON TODOS LOS PRINCIPIOS NUTRITIVOS DE LA CARNE
CARNE, HIERRO y QUINA: Diez años de exito continuado y las afirmaciones de todas las autoridades médicas prueban que esta asociación de la Carne, el Hierro y la Quina es el reparador mas energico que se conoce para curar: la Clorosis, la Anemia, las Menstruaciones dolorosas, el Empobrecimiento y la Alteración de la Sangre, el Esquistisimo, las Afecciones escrofúlicas y escorbúticas, etc. El vino Ferruginoso de Aroud es, en efecto, el unico que reúne todo lo que entrena y fortalece los organos, regulariza, calma y aumenta considerablemente las fuerzas e infunde a la sangre empobrecida y descolorida: el Vigor, la Coloración y la Anergia vital.
Par mayor, en París, en casa de J. FERRÉ, Farmacéutico, 102, rue Richelieu, Succesor de AROUD.
SE VENDE EN TODAS LAS PRINCIPALES BOTICAS.
EXIJESE el nombre y la Arma de AROUD

JARABE DE DIGITAL DE LABELONYE
Empleado con gran éxito desde hace ya mas de treinta años por los Facultativos de todas las Naciones contra las diversas afecciones del corazón, contra la Hidropesia, las Bronquitis nerviosas, el Gargotillo, el Asma y contra todos los desórdenes de la circulación.
ERGOTINA y GRAGEAS DE ERGOTINA de BONJEAN
(Premiadas con una Medalla de Oro por la Sociedad Farmacéutica de París)
La solución de Ergotina de Bonjean constituye uno de los mejores hemostáticos que se conocen. Las Grageas de Ergotina de Bonjean se emplean para facilitar las alumbramientos y cortar las hemorragias de todo género.
Depósito general: LABELONYE, calle de Aboukir, n° 99, en París
Y en las principales Farmacias de todas ciudades

Todos estos medicamentos se hallan de venta en la BOTICA FRANCESA.

SCHWARTZ, LOWE & Co
Esta acreditada casa acaba de recibir:
Gran surtido de CONFITERÍA, el mejor que ha llegado al país, conservas, leche condensada, ostiones fresquísimos, té de superior calidad, cognac de las mejores fábricas y cerveza de todas las marcas.
EXCELENTES GÉNEROS de seda, al ínfimo precio de \$ 8-00 el corte.
MAGNÍFICOS VINOS, examinados por el Instituto Nacional de Higiene, á precios más bajos que en los demás establecimientos.
Y en fin, cuanto apetezca el gusto más refinado.

FERROCARRIL DE Costa Rica.

TARIFA PARA BANANAS.

Desde el 1º de Enero de 1898 en adelante regirán las siguientes tarifas para Bananas.

- 1º—Por cada racimo de primera [racimos de ocho manos para arriba] desde cualquier punto en la línea principal entre Limón y Guápiles hasta Limón se cobrará no más que [10 centavos] diez centavos oro de Costa Rica á un cambio fijo de \$ 5-45 por Libra Esterlina. Este precio es exclusivo del costo de cargar y descargar.
- 2º—Dos racimos de segunda [es decir racimos de menos de ocho manos] se considerarán como equivalentes á uno de primera y el flete se cobrará de acuerdo.
- 3º—El máximo del flete por un carro entero será de [\$ 27-50] veinte y siete pesos cincuenta centavos oro. Calculando sobre la base de 275 racimos de primera por carro de diez toneladas. Carros cargados en parte se contarán como llenos.
- 4º—Se hará una rebaja de [5 %] cinco por ciento á favor de todo consignador que envíe más de [500,000] quinientos mil racimos de primera en un solo año concluyendo el 31 de Diciembre.
- 5º—La arriiba mencionado quedará en vigencia por un término mínimo de 5 años.
- 6º—La Empresa en cuanto sea posible dará preferencia en el Muelle de Limón á los vapores que estén para cargar bananas.
- 7º—Los consignadores proveerán por su propia cuenta todo peonaje necesario para cargar la fruta en los vagones del Ferrocarril, descargarla de los mismos y cargarla á bordo de los vapores. Será también obligación del consignador cargar la fruta en los carros del Ferrocarril á razón de [1,600] mil seiscientos racimos de primera por hora.
- 8º—Todo lo arriba mencionado se refiere solamente á consignaciones no menores de [10] diez carros en un solo lote.
- 9º—Reglamentos para el tráfico serán hechos de cuando en cuando por el Admor. del Ferrocarril y se darán iguales facilidades á todos los consignadores sin excepción.

San José, Noviembre 14 de 1896.

H. BARFIELD,
Administrador.

ABONOS PARA CAFE

Ofrecó á los agricultores excelentes abonos para sus cafetales.
Se han fabricado en Alemania después de análisis químico y estudios de tenidos del café y de las tierras de Costa Rica, hechos sobre muestras que llevé.
Garantizo el buen resultado de estos abonos. Hace tres años que los introduzco y el estado de los cafetales en que han sido puestos puede satisfacer al anhelo de los cafetaleros más exigentes.
Oportunamente enviaré por correo circulares descriptivas á quienes las soliciten.

San José, Noviembre de 1896.
M. KOBERG.
Calle 22, Norte frente á la casa Presidencial. Apartado N° 327.

Tip. de San José.

EL VINO
DOMAINE DE CATOY
SE VENDE EN CASA DE
L. CHARPENTIER & Hno.
á los precios siguientes:

Caja.....	\$ 9-00
Botella.....	1-00
½ botella.....	0-50
Barril de 6 docenas ya embotellado, devolviendo el casco.....	45-00

DR. ANTONIO GIUSTINIANI

Ha trasladado su despacho á la casa de don Francisco Castro, 7ª Avenida, n° 116, 25 varas al Noroeste del Parque Central, frente á la "VILLA DE PARIS" de los señores Robles & Romero.

DR. ROS POGHET,
MÉDICO CIRUJANO.
7ª Avenida, Oeste n° 169 y 173.

Especialista en partos y enfermedades de las señoras.
Horas de consulta: de 12 á 3 p. m.
Para las personas que necesitan operarse y sus moradas no reúnan las condiciones que exige la cirugía moderna, ó que residan fuera de la capital, tiene establecido en su oficina, un bien montado gabinete quirúrgico donde los pacientes serán operados y asistidos hasta su completa curación.

Rafael Meza A.
DENTISTA.
5ª Avenida, Este. N° 157.

¡¡Consérvese la Salud!!
MAGNESIA DE SAL-FRUTAS.
EL SALINO HIGIÉNICO DE HUNSTOCK.
Efervescente. Antibilioso. Purgante.
El mejor Aperitivo y Regulador del Hígado, Estómago, Riñones, Bazo e Intestinos.
CURA RADICALMENTE: Constipación, Indigestión, Gastralgia, Jaqueca, Cólicos, Mareo, Disenteria biliosa, Catarro de la Vejiga, etc., etc., etc.
ES EL GRAN REMEDIO Y PROFILÁTICO DE LOS TRÓPICOS.
Frascos grandes y pequeños en todas las Boticas.



LA CONTRADOLINA.
Recetado por la Facultad de Medicina como único remedio seguro para curar Reumatismo, Gota y todos los dolores Nerviosos, Musculares y Cerebrales, y para las penosas irregularidades del Período Menstruo. DOSIS de 25 á 50 CENTIGRAMOS.

HEADLINE El incomparable Remedio para la Influenza, Jaquecas, Neuralgia, Hemicrania, y todas clases de Dolores de Cabeza.
UNA CURA INMEDIATA.—¡¡ NUNCA FALTA!!
De venta en todas las Boticas.

PUNTAARENAS. **ALBERTO FAIT & CIA.** PUNTAARENAS.
GRAN ALMACEN
AL POR MAYOR Y MENOR—IMPORTACION DIRECTA.
Acaban de recibir un surtido excelente y general de Abarrotes, Vinos, Licores, Cerveza, Géneros de todas calidades, PERFUMERIA, —Hierro redondo y en planchas.—
Especialidad en artículos de Seda de nuestra fábrica de Italia. Se envían muestras á los comerciantes que las soliciten y se aceptan órdenes.
GRAN DEPÓSITO DEL FAMOSO VERMOUTH GANCIA á \$ 13-50 caja comprando de DIEZ para arriba.
PRECIOS SIN COMPETENCIA.
Hacemos descuentos considerables por ventas al contado.
Alberto Fait & Cia.

Jabonería Nueva.
El depósito de esta Fábrica, se encuentra frente al edificio del mercado, al lado Oeste, donde ofrezco jabones amarillos y barcinos de la mejor calidad, y á precios sumamente bajos.
Gabriel Coronado.